
黄河两岸
将成为城市绿心

黄河贯穿济南西北部，在
济南境内全长约183公里，是城
市重要的历史文化带、重要的
生态景观带，两岸分布着鹊山、
华山、黄河第九弯、玉符河湿
地、泺口百年铁路桥等自然景
观和历史文化资源，蕴藏着深
厚的历史底蕴、独特的生态环
境和重要的发展机遇。

11月26日，在“作风监督面
对面”电视问政节目中，济南市
规划局党委书记、局长吕杰表
示，百里黄河将打造成济南未
来的生态核心，以黄河为核心，
有鹊山、华山、龙湖，目前已有
初步成果。“要打造新旧动能转
换区，生态先行、绿色先行，这
是很重要的方面。”吕杰说。

济南黄河河务局相关负责
人介绍，未来黄河要成为济南
的城中河，沿岸的绿化需要进
行提升。该负责人表示，目前济
南沿线有玉清湖水库和鹊山水
库两个水库。同时，以黄河渗水
为主要水源的济西湿地已形成
规模。黄河岸边目前主要在泺
口浮桥附近的4—5公里长的中
心景区进行了重点开发。

记者了解到，济南市规划
部门正在积极进行规划，未来
沿岸具备条件的黄河滩涂中，
能建成湿地的建成湿地，同时
还可以进行黄河滩涂旅游项目
开发。未来黄河两岸槐荫区至
章丘区有望形成一个宽约6公
里、长约120公里的全国最大的
公园。

省委副书记、济南市委书
记王文涛在11月28日至30日召
开的务虚会上说，在确保黄河

防洪安全的前提下，黄河北将
逐步恢复黄河滩区湿地生态环
境，打造黄河生态景观带。黄河
森林公园要做成风貌带、风光
带，既防洪又生态，这样黄河两
岸将形成一个绿心。

生态与历史文化结合
先行区建筑不高于华山

在规划建设过程中，济南
将按照“世界眼光、国际标准、
山东优势、泉城特色”的要求，
要把先行区建设成为“绿色生
态、低碳环保、产城融合、智慧
宜居”的现代化国际新城。

生态是先行区发展最好的
资源，黄河是先行区最大的一
张名片。济南新旧动能转换先
行区管委会主任宋卫东在接受
媒体采访时表示，先行区将重
塑与母亲河的连接，依托黄河、

小清河、徒骇河和鹊山水库等
优势水系资源，大力开展沿河、
环湖水生态屏障建设。坚持有
机保护，协同联动开发，引入绿
色生活、生态农业、文化旅游等
功能，形成多功能于一体的生
态景观带。

同时，将生态资源和历
史文化结合，挖掘黄河作为
中华民族“母亲河”的文化内
涵，突出历史文化元素、生态
文明与高端产业等现代文明
的多元融合，擦亮先行区的

“生态名片”。
王文涛作了更进一步说

明，先行区的最高点就是华山，
以后所有的建设、楼宇一律不
得高于华山。同时，鹊华秋色图
是先行区的一大景观，鹊山、华
山之间的廊道要保留。根据规
划，先行区建设用地比例要严
格控制在30%以内。
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本报记者 尹明亮
见习记者 潘世金

11个一级校长
最短也已当了15年

在济南市市中区此次公
布的65名摘掉“官帽”的中小
学校长中，有11个一级校长，
根据济南市相关规定，申报一
级校长至少需要七年的任职
年限。不过记者注意到，市中
区的这11名一级校长都是“盛
名在外”。

“可能是年纪大了，在教
育的创新方面更看重坚持。”
头发花白的济南育贤中学校
长高光锐顺利成为一级校长
的一员。在一周前的答辩会
上，他的一句玩笑话，曾引起
会场一阵笑声。

“申报一级校长的这11个
校长都是久经沙场了，经验还
是很丰富的，他们成为一级校
长也算众望所归。”市中区教
育局组织科科长张莉介绍。
记者注意到，成为首批市中
区一级校长的11个校长都可
以称得上是市中区甚至济南市
的“大牌”校长，育英中学、济南
第二十七中学、胜利大街小学、
经五路小学、南上山街小学、舜
耕小学……这些人们印象中的
名校，其校长都做出了突出的
成绩。

校长不光来自名校，论起
资历更算得上是佼佼者，来

自育秀小学的校长张立到今
年已经当了整整 1 5 年的校
长。从育贤小学干到育秀小
学，比济南市规定的申报一
级校长的7年任职年限多出
了一倍多，只是在1 1个名校
长 中 ，他 却 算 不 上 资 历 最

“深”的。来自纬二路小学的
烟文英从1999年起，已经当
了18年的小学校长。

一二级校长认定
都得过面试关

在市中区此次校长职级认
定中，除了11名一级校长，还有
32名二级校长和22名三级校
长。顺利地摘掉了“官帽”，去掉
了行政级别，开始走专业化之
路，不过这个“摘帽”评级的过

程并不轻松，每个校长都要经
历严格的考核。

“以前都是在台下给别人
面试，突然走到台上接受别人
的面试其实还是有一点紧张。”
舜耕小学校长胡爱红如今已被
认定为一级校长，一周前，她与
其他10个申报一级校长的校长
一起，分两组，以分小组讨论的
形式接受了评委们的面试。

作为一名校长，怎样发挥
自身的价值力、学术力、行动
力，促进学校和师生发展？面
对这样的试题，有多年教育经
验的烟文英校长也认为非常
有挑战性。“无领导小组讨论
共分为独立思考阶段、自主发
言阶段、自由讨论阶段、总结
陈述阶段和附加阶段五个阶
段，对校长的综合能力进行了
全面的考查。”

申报二级校长虽然没有进
行无领导小组讨论环节，但也
进行了现场述职答辩。济南市
后龙小学校长左丽霞表示，自
己抽中了1号，作为第一个上台
的校长感到很紧张。“上台后，
首先进行个人述职，随后评委
根据你的述职进行提问，不仅
考验校长的专业水准，也对临
场应变能力、心理承受能力有
所考查。”左丽霞说，因为自己
管理的学校属于城郊学校，评
委根据城郊学校如何发展等问
题进行追问。

在评审过程中，面试只是
众多考核内容的一方面，还要
经过“同行评议”环节。原则上，

拟评定为一级校长的，同行评
议的优良率必须达到80%以
上；拟评定为二级校长的，同
行 评 议 的 优 良 率 必 须 达 到
70%以上。

打破终身制
校长要做专家

校长职级制打破了原来的
校长终身制，而代之以聘任
制，体现了校长由“职务”向

“职业”的实质性转变，其本质
是实现校长的专业化发展。烟
文英表示，校长职级制改革重
新定义了校长在学校中的定
位，从领导者转变为研究者和
学习者。“在未来我会带动学
校教师一起树立终身学习的
理念，把工作重心放在研究学
生和研究教育规律上，力争做
一名专家校长。”

“校长职级制改革让我体
会到了压力，同时也充满动
力。”济南市育新小学校长侯
绪芹被评为二级校长，她表示
校长不再采取终身制，竞争

“上岗”的方式让自己更具有
忧患意识，“加强自我学习，用
更高层次的水平引领学校和教
师发展。”

左丽霞同样被评为二级
校长，她表示自己在做校长的
路上依然任重而道远，“如何
引领教师成长，仍然是我未来
工作的重心。只有让教师专业
化成长，才能让孩子更好地成
长。”

唤唤醒醒校校长长的的专专业业发发展展自自觉觉
市中区完成中小学校长职级制改革

12月1日，济南市市中区教育局80多名中小学校长正式摘掉了
“官帽”，取消校长的行政级别，全面实施职级制，开始走专业化的
路子。值得一提的是，在本次校长首聘职级制答辩会上，采取了无
领导小组讨论、同行评议等评审方式，让校长职级制改革走上了一
条专业化道路。

参加市中区校长职级认定面试的中小学校长。

本报记者 尹明亮 摄

打造百里黄河景区，保留鹊山华山生态廊道

黄黄河河北北将将再再现现““鹊鹊华华烟烟雨雨””
城市未来的竞争将

是生态环境的竞争。“三
桥一隧”为济南北跨黄
河提供了交通保障，新
旧动能转换先行区则代
表了济南携河发展迈出
了实质性步伐。在携河
发展中，除了产业、人口
等的导入，济南将把生
态保护放在极其重要的
位置。将沿黄河打造百
里景区，发展成城市绿
心，并保留好鹊山、华山
生态廊道，相信不久“鹊
华秋色图”将再次展现
在世人面前。

黄河岸边的济西湿地公园已初具规模。 本报记者 周青先 摄
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